

Secara umum, adanya unsur *maysir* dapat dilihat dari sumber dana hadiah yang diberikan kepada para pemenang perlombaan. Apabila hadiah tersebut didanai oleh para peserta, yaitu uang yang digunakan untuk hadiah tersebut berasal dari uang pendaftaran peserta, hal ini mengindikasikan adanya unsur *maysir* dalam perlombaan.⁴ Meskipun tidak ada niatan dari para peserta untuk melakukan perjudian atau motif perlombaan bukan lah untuk memperoleh hadiah perlombaan yang terdapat unsur *maysir* tersebut tetap tidak diperbolehkan.

Dalam surah *al-Mā'idah* ayat 90, Allah memerintahkan untuk menjauhinya, bukan sekedar memerintahkan untuk tidak melakukannya. Sehingga segala hal yang mendekati pada *maysir* pun harus dihindari. Oleh karena itu, diharamkannya *maysir* bukan hanya memainkannya saja, memberi fasilitas seperti menyediakan tempat dan memberi izin pun diharamkan apalagi ikut berpartisipasi dalam pendanaannya.⁵

Penulis membahas *maysir* dalam perlombaan burung berkicau di *Gantangan New Permata BC* Kecamatan Tanggulangin Kabupaten Sidoarjo dengan menganalisis hukum hadiah yang diberikan secara lebih mendalam dalam sub bab tersendiri. Hadiah yang diberikan oleh *gantangan* bukan hanya satu jenis. Terdapat hadiah berupa uang tunai,

⁴ Adiwarman A. Karim, *Bank Islam: Analisis Fiqih dan Keuangan*, (Jakarta: PT. RajaGrafindo Persada, 2014), 43.

⁵ Imroatul Azizah, *Perjudian dan Spekulasi dalam Bisnis: Tinjauan Etika Bisnis Islami*, (Surabaya: Alpha, 2007), 77.

trofi, piagam, dan hadiah *doorprize*. Maka dari itu diperlukan pembahasan tersendiri agar lebih terperinci.

Adapun mengenai cara perolehan hadiah atau penentuan juara perlombaan burung berkicau di *Gantangan New Permata BC* Kecamatan Tanggulangin Kabupaten Sidoarjo adalah melalui penilaian para juri perlombaan. Namun yang secara mutlak pasti dipilih oleh juri adalah juara pertama sampai ketiga. Untuk juara ke empat hingga terakhir, para juri tidak menentukannya secara langsung. Mereka hanya menentukan para peserta yang berpeluang untuk mendapat juara ke empat sampai terakhir tersebut. Sedangkan dalam penentuannya, para peserta yang dipilih juri melakukan undian atau tos. Hal ini berarti kemampuan para peserta tersebut sama menurut para juri.

Menentukan pemenang melalui undian pada dasarnya diperbolehkan dalam agama Islam asalkan tidak ada pihak yang dirugikan. Apalagi para peserta yang memenangkan perlombaan melalui undian tersebut telah dipilih oleh juri sehingga tidak mutlak berdasarkan undian semata. Rasulullah SAW pun melakukan undian terhadap istri-istrinya apabila hendak melakukan perjalanan. Nama yang keluar dari undian tersebut berhak ikut dalam perjalanan Rasulullah SAW

Selain itu, terdapat pula undian tiket pada akhir perlombaan untuk seluruh peserta yang berhak mendapatkan hadiah *door prize*. Untuk undian semacam ini perlu ditinjau dari tujuan pembelian tiket tersebut. Undian *door prize* tidak selalu ada dalam setiap perlombaan di

Gantangan New Permata BC. Terkadang tidak terdapat hadiah *door prize* bagi para peserta. Tujuan seorang peserta membeli tiket pun bukan untuk mengikuti undian *door prize* tersebut melainkan agar dapat mengikutkan burung berkicau peliharaannya dalam perlombaan. Oleh karena itu, undian *door prize* semacam ini diperbolehkan untuk dilakukan.

Setelah menganalisis perlombaan burung berkicau di *Gantangan New Permata BC* Kecamatan Tanggulangin Kabupaten Sidoarjo perspektif konsep perlombaan dalam hukum Islam, dapat diketahui bahwa pelaksanaan perlombaan tersebut terhindar dari kriteria-kriteria perlombaan yang dilarang. Akan tetapi analisis ini masih mengesampingkan unsur *maysir* dalam perlombaan tersebut karena akan dibahas secara lebih rinci dalam sub bab berikut.

B. Analisis *Maysir* terhadap Hadiah dalam Perlombaan Burung Berkicau di *Gantangan New Permata BC*

Perlombaan burung berkicau di *Gantangan New Permata BC* Kecamatan Tanggulangin Kabupaten Sidoarjo merupakan sebuah perlombaan yang memberikan hadiah kepada para pemenangnya, baik berupa uang tunai, trofi, atau pun piagam. Hal yang paling rawan dalam suatu perlombaan dengan hadiah adalah adanya unsur *maysir* dalam perlombaan tersebut. Perlombaan yang awal mulanya bermotif hiburan bisa jadi dilarang karena adanya unsur *maysir*. Oleh karena itu, benar-benar harus diperhatikan hal-hal yang bisa

perlombaan. Hadiah bagi pemenang dalam perlombaan burung berkicau di *Gantangan New Permata BC* Kecamatan Tanggulangin Kabupaten Sidoarjo ada yang berupa uang tunai, trofi, dan piagam. Dalam *point* ini, hadiah yang berasal dari pihak ketiga yang tidak mengikuti perlombaan adalah trofi dan piagam.

Hadiah yang berupa piagam dan trofi dibuat sebelum perlombaan dilaksanakan dan diberikan setelah para pemenang diumumkan. Dana yang digunakan untuk pembuatan piagam dan trofi ini berasal dari uang pribadi pengelola *gantangan*, yaitu Ahmad Kharisun. Artinya, hadiah yang berupa piagam dan trofi berasal dari orang yang tidak mengikuti perlombaan. Hal ini berarti hadiah tersebut boleh diambil oleh para pemenang perlombaan karena terhindar dari unsur *maysir*.

Selain trofi dan piagam, terdapat pula hadiah *door prize* yang sumber dananya dari pihak yang tidak mengikuti perlombaan. Hadiah *door prize* ini berasal dari dana simpatisan para “kicau mania”. Jika tidak ada “kicau mania” yang memberikan dana untuk *door prize*, maka dana tersebut berasal dari uang pengelola *gantangan*. Oleh karena itu, berdasarkan analisis sumber dana dari hadiah yang diberikan, *door prize* ini tidak termasuk dalam unsur *maysir*.

Adapun mengenai tata cara yang digunakan untuk menentukan para peserta dengan undian, hal ini tidak terlarang dalam agama Islam. Tiket yang dibeli oleh para peserta bukan untuk mengikuti undian *door prize* melainkan untuk kepentingan dalam mengikuti perlombaan. Rasulullah

Maksud dari hadis tersebut adalah tidak diperkenankan mengikutsertakan peserta perlombaan yang kualitasnya tidak sepadan dengan peserta lainnya. Misalnya dalam perlombaan berkuda yang disebutkan oleh Nabi Muhammad SAW, tidak diperkenankan mengikutsertakan kuda yang masih kecil dalam perlombaan kuda yang telah dewasa. Dengan adanya kuda yang masih kecil tersebut, telah diyakini bahwa kuda tersebut tidak akan memenangkan perlombaan. Hal seperti ini dilarang oleh Rasulullah SAW.

Dalam penyelenggaraan lomba burung berkicau di *Gantangan New Permata BC* Kecamatan Tanggulangin Kabupaten Sidoarjo, uang pendaftaran peserta dibagi menjadi dua. Setengah bagian untuk hadiah yang berupa uang tunai dan setengah bagian lain untuk kepentingan perlombaan yang lain. Tidak seluruh uang pendaftaran peserta dialokasikan untuk hadiah. Artinya, ada beberapa peserta yang tidak ikut menanggung beban hadiah perlombaan apabila kalah dan tetap mendapatkan hadiah apabila menang. Hal ini menunjukkan adanya *muḥallil* dalam perlombaan tersebut.

Seperti yang telah dipaparkan bahwa *muḥallil* harus memiliki kemampuan yang sama dengan para peserta yang lain sehingga peluang menang di antara seluruh peserta sama. Perlombaan burung berkicau di *Gantangan New Permata BC* dibagi menjadi beberapa kelas sesuai dengan tingkat kemampuan burung berkicau yang dilombakan. Hal ini dilakukan agar seluruh peserta memiliki peluang kemenangan yang sama.

Tidak ada peserta yang diunggulkan atau direndahkan dalam perlombaan tersebut.

Berdasarkan analisis penulis terhadap hadiah-hadiah yang diperoleh para pemenang, tidak terdapat unsur *maysir* yang menyebabkan hadiah tersebut tidak boleh diterima oleh para pemenang. Seluruh hadiah, baik berupa uang tunai, sertifikat, trofi, maupun *door prize* boleh diambil oleh para pemenang perlombaan. Hal ini berarti bahwa perlombaan burung berkicau di *Gantangan New Permata BC* Kecamatan Tanggulangin Kabupaten Sidoarjo telah sesuai dengan hukum Islam dan boleh diikuti oleh masyarakat yang beragama Islam.

Tujuan diselenggarakannya perlombaan burung berkicau di *Gantangan New Permata BC* Kecamatan Tanggulangin Kabupaten Sidoarjo juga mengandung manfaat yang besar. Dengan adanya perlombaan burung berkicau ini, para “kicau mania” termotivasi untuk merawat dan melestarikan burung berkicau. Para pemenang perlombaan termotivasi untuk selalu merawat burung berkicau peliharaannya dan peserta yang kalah semakin termotivasi untuk merawat burung berkicau peliharannya lebih baik agar dapat berprestasi dalam perlombaan. Selain itu, adanya perlombaan tersebut juga memberi peluang kerja dan usaha bagi masyarakat.